

Estudio crítico: Los factores sociales que influyen para delinquir entre los adolescentes de 12 a 17 años en el delito de robo, en Acapulco de Juárez, México

Critical study: The social factors that influence the crime among adolescents from 12 to 17 years of age in the crime of robbery, in Acapulco de Juárez, Mexico

Estudo crítico: Os fatores sociais que influenciam o crime entre adolescentes de 12 a 17 anos no crime de roubo, em Acapulco de Juárez, México

Dulce Méndez

UNIVERSIDAD HIPÓCRATES, ACAPULCO - GUERRERO, MÉXICO

a19133348@uhipocrates.edu.mx

<https://orcid.org/0000-0002-1419-0883>

Carlos Andalón

UNIVERSIDAD HIPÓCRATES, ACAPULCO - GUERRERO, MÉXICO

a19133364@uhipocrates.edu.mx

<https://orcid.org/0000-0002-7128-6902>

Erick García-Serna

UNIVERSIDAD HIPÓCRATES, ACAPULCO - GUERRERO, MÉXICO

erickga29@gmail.com

<https://orcid.org/0000-0002-5178-9676>

Silvia Peralta

UNIVERSIDAD HIPÓCRATES, ACAPULCO - GUERRERO, MÉXICO

f_sociales@uhipocrates.edu.mx

<https://orcid.org/0000-0001-5142-8945>

DOI: <https://doi.org/10.35622/inudi.c.01.33>

Recibido: 12-X-2022 / **Aceptado:** 25-XI-2022 / **Publicado:** 05-XII-2022

Resumen

La presente investigación tuvo como objetivo general analizar factores que influyen en los jóvenes adolescentes que oscilan entre 12-17 años a cometer el delito de robo en la ciudad y puerto de Acapulco de Juárez Guerrero en el año 2021, el cual se elabora con base en la metodología propiamente cualitativa y cuantitativa, de la cual se muestra avances preliminares, los cuales dieron como resultado el análisis los factores que influyen para delinquir entre los adolescentes de 12 a 17 años, en el delito de robo, en la ciudad y puerto de Acapulco de Juárez, Guerrero, por lo anterior se logró determinar, que la delincuencia

CAPÍTULO XXXIII

Estudio crítico: Los factores sociales que influyen para delinquir entre los adolescentes de 12 a 17 años en el delito de robo, en Acapulco de Juárez, México

juvenil es un problema que atañe a la familia, a la sociedad y al estado, los cuales son corresponsables a la hora de la comisión de conductas punibles por adolescentes, de lo cual se sintetiza a los problemas relacionados con la familia como los de mayor determinación, incluyendo dentro de ellos las pautas de crianza, la desintegración familiar, y el tamaño familiar.

Palabras clave: adolescentes, factores sociales, robo, sociedad.

Abstract

The present investigation had as a general objective to analyze factors that influence young adolescents who range between 12-17 years to commit the crime of robbery in the city and port of Acapulco de Juárez Guerrero in the year 2021, which is elaborated based on the qualitative and quantitative methodology itself, of which preliminary advances are shown, which resulted in the analysis of the factors that influence crime among adolescents from 12 to 17 years old, in the crime of robbery, in the city and port of Acapulco Juárez, Guerrero, due to the above, it was possible to determine that juvenile delinquency is a problem that concerns the family, society and the state, which are jointly responsible when committing punishable behaviors by adolescents, otherwise which is synthesized to the problems related to the family as those of greater determination, including within them the patterns of upbringing, the disintegration of the family, and the family size.

Keywords: adolescents, social factors, robbery, society.

Resumo

A presente investigação teve como objetivo geral analisar os fatores que influenciam os jovens adolescentes de 12 a 17 anos a cometer o crime de roubo na cidade e porto de Acapulco de Juárez Guerrero no ano de 2021, elaborado com base na análise qualitativa e a própria metodologia quantitativa, da qual são mostrados avanços preliminares, que resultaram na análise dos fatores que influenciam a criminalidade entre adolescentes de 12 a 17 anos, no crime de roubo, na cidade e porto de Acapulco de Juárez, Guerrero, pelo exposto, foi possível constatar que a delinquência juvenil é um problema que diz respeito à família, à sociedade e ao Estado, que são corresponsáveis quando cometem condutas puníveis por adolescentes, caso contrário, o que se sintetiza aos problemas relacionados com a família como aqueles de maior determinação, incluindo dentro deles os padrões de educação, desintegração familiar e tamanho da família.

Palavras-chave: adolescentes, fatores sociais, roubo, sociedade.

INTRODUCCIÓN

Ha sido la delincuencia juvenil de estudio por diversas disciplinas, dentro de ellas la sociología y el derecho, aclarando que dicha problemática es de carácter socio-jurídico, teniendo como objeto el estudio de la realidad social en la medida que advierte una incidencia en los comportamientos sociales que busca modificar. Y por parte del derecho busca transformar los acontecimientos sociales, (Arango Pajón, 2013, p. 26). Considerando

lo anterior, surgió la necesidad del estudio del particular, en concreto el estudio de los factores que influyen a la hora de la comisión del tipo penal de Robo, ya que, en el puerto de Acapulco de Juárez Guerrero, la adolescencia ha tomado la carrera criminal como principal medio de subsistencia. La delincuencia es una situación asocial de la conducta humana y en el fondo una ruptura de la posibilidad normal de la relación interpersonal. El delincuente no nace, como pretendía Lombroso según sus teorías antropométricas o algunos criminólogos constitucionalistas germanos; el delincuente es un producto del genotipo humano que se ha maleado por un ambiente familiar y social. Puede considerarse al delincuente más bien que un psicópata un sociópata.

Para llegar a esa sociopatía se parte de una inadaptación familiar, escolar o social (Izquierdo, 1999, p. 45) A raíz de lo expuesto, surgió la imperiosa necesidad de analizar los factores que motivan a los adolescentes de entre 12 a 17 años de edad a cometer el tipo penal de Robo, teniendo en cuenta que es uno de los problemas que desde otra queja al puerto de Acapulco de Juárez, Guerrero y el cual requiere con urgencia ser investigado, pero no solamente de manera objetiva, es decir el análisis del delito mismo, si no de manera más profunda, vale precisar, del análisis y estudio de los factores de riesgo que motivan al adolescente a cometer el tipo penal de Robo. El presente proyecto de investigación es útil y novedoso para el municipio de Acapulco de Juárez, Guerrero, ya que si bien, es una temática que se ha abordado en otros lugares del país, no había tenido como escenario investigativo el municipio de Acapulco de Juárez, Guerrero.

MÉTODO

La presente investigación se genera con un alcance socio-jurídica-descriptiva. Socio-jurídica, supuesto que la investigación tiene relevancia en la sociedad y por consiguiente afecta a la sociedad, teniendo como objeto el estudio de la realidad social en la medida que advierte una incidencia en los comportamientos sociales que busca modificar. Y por parte del derecho busca transformar los acontecimientos sociales, (Arango Pajón, 2013, p. 26.) ya que existe la necesidad de determinar los factores sociales que influyen para delinquir entre los adolescentes de 12 a 17 años en el delito de robo, en la ciudad y puerto de Acapulco de Juárez, Guerrero.

Por otro lado, es descriptiva según Tamayo y Tamayo (2006), el tipo de investigación descriptiva comprende la descripción, registro, análisis e interpretación de la naturaleza actual y la composición o procesos de los fenómenos; el enfoque se hace sobre conclusiones dominantes o sobre como una persona, grupo, cosa funciona en el presente; la investigación descriptiva trabaja sobre realidades de hecho, caracterizándose fundamentalmente por presentarnos una interpretación correcta. Describiré cada factor identificado que prevalece en los adolescentes para que generen el delito de robo en el puerto de Acapulco de Juárez, Guerrero. Nuestra población será; la agencia especializada en justicia para adolescentes, cuenta con 1 titular, 4 ministerios públicos, 3 de los cuatro ministerios públicos son de atención integral (turnos o guardias) con su respectivo mecanógrafo, y a los adolescentes que han sido procesados en la agencia antes mencionada. La muestra corresponderá a los adolescentes que han sido procesados, por el delito de robo, en la agencia especializada en

justicia para adolescentes. Teniendo en cuenta que los resultados serán avances preliminares.

RESULTADOS Y DISCUSIONES

Los factores sociales que influyen para delinquir entre los adolescentes de 12 a 17 años en el delito de robo, en la ciudad y puerto de Acapulco de Juárez, Guerrero, se lograron sintetizar de acuerdo a los siguientes términos: Haciendo referencia al estudio de Molina Ulloa (2003) y Romero Urzúa (2003) quienes especifican que al encontrarse en el período de la adolescencia: “su conducta transgresora obedece a que van adquiriendo independencia, alcanzan el ajuste heterosexual y algunos quieren o bien se emancipan de sus padres y eligen su vocación”.

Aunado a ello, Merge Fernandez (2022) proponen que, en efecto, existen factores centrales básicos que originan y desarrollan las conductas de riesgo que pueden desembocar en la criminalidad, las cuales son consistentes con las condiciones individuales y las contextuales del infractor. Frías-Armenta et al. (2003) les han llamado predictores de las conductas antisociales de adolescentes.

Dentro de las causas que originan las conductas antisociales juveniles se enumeran la pobreza, la falta de inclusión en un grupo, la falta de una familia, la desintegración familiar, explicaciones psicológicas, la creciente utilización de los adolescentes por grupos organizados para cometer delitos, la estigmatización y las predisposiciones genéticas.

Para Jiménez (2009) las conductas contrarias a la ley tienen sus orígenes en las pautas de exclusión, en la discriminación social que se basa en características poblacionales, así como en sistemas de privilegios. La exclusión del menor de su propio medio familiar y social también desarrolla consecuencias desestructuradoras en la personalización del menor. En este sentido, Piña Osuna (2019) refiere que el núcleo familiar “es factor clave en la decisión de un individuo de optar o no por el delito como modo de acción”.

El adolescente realiza su primera toma de conciencia personales y profundiza en sus sentimientos, ideas y creencias. Su postura ante el mundo adulto es de oposición y de desafío, y esta es una reacción necesaria de defensa de un ser que va tomando las riendas de su existencia (Alberto, 2021; Sánchez-Teruel, 2012).

La vida actual origina violencia y agresividad, más aún cuando en un espacio invariable aumenta mucho la población, pues esto genera aglomeraciones y desorden en las grandes urbes, con el cortejo de desagradables complicaciones que llevan consigo: prisa, falta de tiempo, tensión, vida compleja, falta de comunicación afectiva, etc. Si añadimos a esto la anomia, la hipocresía social, la creación consumista de necesidades artificiales, la doble moralidad, etc., comprenderemos que en unas circunstancias de vida tan frustrantes tenga que surgir la violencia y la agresividad como medio para sobrevivir (Valderrama Fernández, 2013).

El menor, adolescente o joven se forma atendiendo a los “inputs” que recibe, tanto de su entorno familiar, en la escuela, por sus amigos y por otros aspectos ambientales y hábitos.

Muchos de estas circunstancias pueden convertirse en los factores de riesgo antes mencionados.

- **La familia:** las normas de disciplina y la relación con los padres juegan un papel vital en el comportamiento social (en este caso, antisocial) del menor. Tan perjudicial puede ser una actitud demasiado laxa y falta de interés de los progenitores como una actitud autoritaria que merme la comunicación.
- **La escuela:** el bajo rendimiento y el fracaso escolar favorecen la delincuencia. La colaboración entre el centro y los progenitores es básica.
- **Las amistades:** el contacto con “malas influencias” aumenta el riesgo, aunque el menor proceda de un ambiente socializado. Los jóvenes tienden a imitar las conductas más cercanas.
- **Factores ambientales y hábitos:** sus formas de ocio (TV, videojuegos, Internet) pueden fomentar la violencia y la agresividad, la incomunicación y la pérdida de relaciones sociales. El consumismo o la diversión van desplazando al esfuerzo.

Víctimas de la discriminación social y excluidos de las decisiones importantes, muchos jóvenes carecen de planes o proyectos de vida, y son considerados incapaces de adaptarse al medio social, por lo cual toman la delincuencia como alternativa de supervivencia.

El fácil acceso a las drogas, la falta de oportunidades de empleo, salud, educación y espacios para la cultura y el deporte, la desintegración familiar, la impunidad, entre otros factores, componen el contexto en el que nace y crece la delincuencia juvenil.

Las características personales que suelen presentar los adolescentes que delinquen se pueden agruparse atendiendo a los principales rasgos de la personalidad y a la reacción del individuo con el medio socio-familiar en el que se desenvuelve.

Los jóvenes, principalmente, son un sector de la población que es discriminado y excluido tanto por otros jóvenes con características diferentes, como por la población en general. El pertenecer a cierto grupo en el que se comparten ideas, formas de vestir, música, lugares que frecuentar, tipo de escuela hace que exista una diversidad de expresiones y grupos juveniles que no sólo indican una forma de vestir sino también de ser.

De los distintos factores pueden influir positivamente o negativamente, en las disposiciones comportamentales de los adolescentes, sí nos ubicamos en la etapa del desarrollo de la adolescencia marcada por cambios rápidos a nivel físico y mental, donde empieza una búsqueda de identidad, donde toman mucha más fuerza los estímulos del medio, los factores predisponentes, de tal manera es preciso que en esta etapa puntual el adolescente tenga como principal aliado ambientes y factores protectores, como una familia funcional que brinde estilos de crianza apropiados, que propicien seguridad, entornos sociales cargados de comportamientos prosociales, cultura que ajuste su parte moral con argumentos que beneficien el seno de la sociedad, políticas públicas que ayuden a fortalecer espacios de orientación vocacional, recreación, y uso adecuado del tiempo libre, fortalecimiento de espacios educativos, y también espacios de reeducación, todo esto generaría una serie de acciones que ayudarían a nuestros jóvenes a cambiar su perspectiva

errada del mundo y romper con la cadena de delincuencia que muchas veces es generada desde la familia y el entorno, sería una manera de rescatar a estos jóvenes, y ayudarlos a tener y a alcanzar un futuro prometedor.

Es por ello que esta investigación, ayuda a la comprensión hacia esos adolescentes que comenten diversas conductas delictivas, y no solo con el delito de robo, es una investigación que puede funcionar en diversos aspectos o áreas académicas, en diversas doctrinas, e incluso para la sociedad, el objetivo de este análisis está en función de encontrar respuesta a las preguntas de investigación, que radica en la interrogante de conocer qué motiva a los adolescentes a cometer delitos.

CONCLUSIÓN

De conformidad con lo expuesto, la delincuencia juvenil es un problema que atañe a la familia, a la sociedad y al estado, quienes son corresponsables en la educación, crianza y formación de los niños, niñas y adolescentes, lo que implica que cada uno de estos entes tienen que aportar lo propio para la búsqueda de alternativas que mitiguen y minimicen esta problemática que cada día crece más y más ante la mirada indiferente de las autoridades y de la sociedad. Es importante resaltar como el desarrollo de la vida del ser humano, y la predisposición de cada uno de estos factores, van generando conductas que afirmar los distintos roles que cada individuo asume, es por lo que es de suma importancia componer un entorno libre de factores que influyan a los adolescentes a cometer el delito de robo, o cualquier otra conducta delictiva.

REFERENCIAS

- Alberto, Y. (2021). Factores de riesgo en adolescentes infractores del Centro Juvenil El Tambo, de Horizonte de la Ciencia. *Horizonte de la Ciencia*. 11, (20), 95-106. <https://doi.org/10.26490/uncp.horizonteciencia.2021.20.770>
- Alejandro, R., Ornelas, J., La, E., Carlos, J., García, S., Quiroz Blancas, G., Ramos, N., Bonilla Andrade, S., & Moreno, L. (2005). La delincuencia juvenil: fenómeno de la sociedad actual. *Papeles de Población*, 43. <https://www.scielo.org.mx/pdf/pp/v11n43/v11n43a9.pdf>
- Arcos, E., Uarac, M., & Molina, I. (2003). Impacto de la violencia doméstica en la salud infantil. *Revista médica de Chile*, 131(12), 1454-1462.
- Arias, W. (2013). *Agresión y violencia en la adolescencia: la importancia de la familia*.
- Azaola, E. (2015). *Diagnóstico de las y los adolescentes que cometen delitos graves en México*. Fondo de las Naciones Unidas para la Infancia (UNICEF) México. https://www.casade.org/BibliotecaCasade/Diagnostico_adolescentes.pdf
- BeRnal camaRgo, D. R., Díaz Amado, E., & Padilla Muñoz, A. (2018). Retos éticos de la investigación sociojurídica: una revisión a partir de buenas prácticas en artículos publicados. *Estudios Socio-Jurídicos*, 20(1), 107-131.
- Defez, C. (n.d.). *Delincuencia juvenil*. https://iugm.es/wp-content/uploads/2016/07/TRABAJO_CURSO_IUGM.pdf



- Ferrari, A. (2010). *Factores que influyen en la delincuencia juvenil*. <https://arnaldoferrari.wordpress.com/2010/07/01/factores-que-influyen-en-la-delincuenciajuvenil/>.
- González, R (2017). *Influencia social y conductas de riesgo en adolescentes*. <https://www.ipsuss.cl/ipsuss/columnas-de-opinion/ramiro-gonzalez/influencia-social-y-conductas-de-riesgo-en-adolescentes/2017-05-10/175122.html>
- Gutiérrez, J. y Portillo, C. (2014) La violencia delincencial asociada a la salud mental en la población salvadoreña. *Revista de Psicología*, 32(1), 3-37.
- Hein, A., Autor, W., Edición, W., Blanco, J., Edición, S., Catalina, S., & Catalina, M. (n.d.). *Factores de riesgo Factores de riesgo y delincuencia y delincuencia juvenil, revisión de juvenil, revisión de la literatura la literatura nacional e nacional e internacional internacional*. <https://cutt.ly/FoFApMU>
- Instituto Colombiano de Bienestar Familiar. (n.d.). *Portal ICBF - Instituto Colombiano de Bienestar Familiar ICBF*. Retrieved December 17, 2022, from <https://www.icbf.gov.co/bienestar/observatorio-bienestar-ninez/tablero-srpa>
- Jiménez, J. (2009). *La delincuencia juvenil: una reflexión sobre sus causas, prevención y medios de solución judiciales y extrajudiciales*. <https://roderic.uv.es/bitstream/handle/10550/64209/La%20delincuencia%20juvenil.%20Causas,%20prevenci%C3%B3n%20y%20medios%20de%20soluci%C3%B3n.pdf?sequence=1>
- Mediavilla, D. (2018, February 27). *Por qué el 90% de los adolescentes comete actos ilegales*. *El País*. https://elpais.com/elpais/2018/02/21/ciencia/1519231179_728657.html
- Merge Fernandez, E. V. (2022). *Factores de riesgos delictivos de los adolescentes internados en el Centro de Atención Residencial "San Francisco de Asís"-INABIF, periodo 2018*.
- Navarro S. (2002). *Marginación escolar en los jóvenes: aproximación a las causas de abandono*. Instituto Nacional de Estadística, Geografía e Informática, México.
- Navarro, J. (2017). *Factores dinámicos en el comportamiento de delincuentes juveniles con perfil de ajuste social*.
- Organización Mundial de la Salud [OMS]. (2002). *Informe mundial de la violencia y la salud: Resumen*. Washington, D. C.: Organización Panamericana de la Salud.
- Piña Osuna, F. M. (2019). *El trayecto hacia el narcotráfico: factores contextuales e individuales asociados a la participación en actividades de tráfico de drogas en el estado de Sonora*.
- Rodríguez, A. (2009). *Delincuencia juvenil. Teoría y práctica de la investigación criminal*. Madrid, España: Instituto Universitario General Gutiérrez Mellado-UNED. <https://cutt.ly/EoFP1qm>
- Rodríguez, M. R. (2021). Factores exógenos que promueven que los adolescentes se encuentren en conflicto con la ley. *Hechos Y Derechos*. <https://revistas.juridicas.unam.mx/index.php/hechos-y->



CAPÍTULO XXXIII

Estudio crítico: Los factores sociales que influyen para delinquir entre los adolescentes de 12 a 17 años en el delito de robo, en Acapulco de Juárez, México

derechos/article/view/15914/16759

Salazar, J. (2011), *Factores asociados a la delincuencia en adolescentes, de Guadalajara, Jalisco, México.*

Sánchez-Teruel, D. (2012). Factores de riesgo y protección ante la delincuencia en menores y jóvenes. RES. *Revista de Educación Social.* 15, 1-12.
http://www.eduso.net/res/pdf/15/factores_res_15.pdf

Valderrama Fernández, M. Y. (2013). *Factores que influyen en la reincidencia del delito por robo agravado de los adolescentes infractores de la ley del centro juvenil de diagnóstico y rehabilitación trujillo en el período 2012-2013.*

